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ATA DA QUADRAGÉSIMA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE PESQUISA 1 

E PÓS-GRADUAÇÃO DA UNIVERSIDADE FEDERAL DOS VALES DO 2 

JEQUITINHONHA E MUCURI-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x- 3 

 4 

Aos onze dias do mês de dezembro do ano de dois mil e quatorze, às nove horas, reuniu-se na 5 

sala de reuniões do CONSU, sob a presidência do Prof. Alexandre Christófaro Silva, o Conselho 6 

de Pesquisa e Pós-Graduação/UFVJM. Estiveram presentes os Profs. Helen Rodrigues Martins, 7 

Cintia Pimenta de Araújo, Álvaro Dutra de Carvalho Júnior, Valter Carvalho de Andrade Júnior, 8 

Cleube Andrade Boari, Etel Rocha Vieira, Marcelo Luiz de Laia, Rosana Passos Cambraia, 9 

Cristiane Fernanda Fuzer Grael, Leonardo Lana de Carvalho, Flávio César Freitas Vieira, Mirtes 10 

Ribeiro, Alexandre Soares dos Santos, TA Virgínia Geralda Batista e a servidora Delair Moreira 11 

da Silva. O Prof. Jairo Lisboa Rodrigues, Jaqueline Maria Silva e Alessandra de Paula Carli 12 

participaram da reunião por meio da videoconferência. Foram justificadas as ausências dos 13 

Profs. José Barbosa dos Santos, Renato Guilherme Trede Filho, Claudio Heitor Balthazar, 14 

Rodrigo Moreira Verly e Leandro Silva Marques. Em seguida, inicia-se a reunião solicitando à 15 

secretária que faça a leitura da ata da reunião anterior, que foi aprovada sem ressalvas. Logo 16 

após apresentou-se a CORRESPONDÊNCIA EXPEDIDA: 1) Of. 947/14/PRPPG/UFVJM, 17 

datado de 09/12/2014 – comunicando ao coordenador do Programa de Mestrado em Zootecnia a 18 

aprovação do credenciamento do Prof. Thiago Gomes dos Santos Braz junto ao corpo docente do 19 

referido programa.  2) Of. 948/14/PRPPG/UFVJM, datado de 09/12/2014 – comunicando que 20 

foi homologada a decisão do Colegiado do Programa quanto a extinção do direito ao título de 21 

Mestre do discente Gustavo Mascarenhas Lanza. 3) Of. 949/14/PRPPG/UFVJM, datado de 22 

09/12/2014 – comunicando a aprovação do Regulamento do Programa de Pós-Graduação em 23 

Ciências Farmacêuticas. 4) Of. 950/14/PRPPG/UFVJM, datado de 09/12/2014 – comunicando 24 

a aprovação do Regulamento do Programa de Pós-Graduação em Ciências Humanas. 5) Of. 25 

951/14/PRPPG/UFVJM, datado de 09/12/2014 – comunicando que foi referendada a 26 

solicitação de alteração no Calendário Acadêmico 2014-2015, quanto a data de envio das 27 

declarações dos bolsistas de Iniciação Científica.  CORRESPONDÊNCIA RECEBIDA: 1) 28 

Comunicação Interna 2517/2014/GAB enviando Of. 092/2014 CONEP/CNS/GB/MS, de 29 

06/11/2014 – informando que a Comissão Nacional de Ética em Pesquisa–CONEP, determina 30 

que a secretária seja exclusiva para as atividades do CEP no horário de funcionamento deste 31 

setor. Com a palavra o Prof. Alexandre expõe que julga ser louvável a criação do CEP no 32 

Campus do Mucuri e também a criação da CICT e CEUA,o que irá agilizar a tramitação dos 33 

processos. Logo após, foi apresentado os assuntos constantes da ORDEM DO DIA:  1) 34 

Homologar as atas das Defesas de Dissertação dos Programas de Mestrado em: Ciências 35 

Farmacêuticas, Ciência Florestal, Ensino em Saúde, Odontologia, Produção Vegetal, 36 

Química, Saúde Sociedade e Ambiente e Zootecnia – a secretária fez a leitura das atas das 37 

Defesas de Dissertação dos pós-graduandos a saber:  Programa de Mestrado Ciências 38 

Farmacêuticas – Patrícia Silva Santos Guimarães e Vivianne Mara Ferreira Silva;  Programa 39 

de Mestrado em Ciência Florestal – Fillipe Vieira Araújo, Gilson Geraldo Soares de Oliveira 40 

Júnior e Raul Firmino dos Reis Neto; Programa de Mestrado em Ensino em Saúde – Alvia 41 

Maria Tereza Alves, Bruno Henrique Ribeiro, Fabiana Ferreira, Valéria Cristina Leal Batista e 42 

Zaida Ângela Marinho de Paiva Crispim;  Programa de Mestrado em Odontologia – Priscila 43 

Barbosa Diniz e Túlio Silva Pereira;  Programa de Mestrado em Produção Vegetal – Danilo 44 

Fernandes Borges de Freitas e Elisângela Knoblauch Viega de Andrade; Programa de 45 

Mestrado em Química – Josana Pereira dos Santos; Programa de Mestrado em Saúde, 46 

Sociedade e Ambiente – Chrystiellen Ayana Aparecida Rodrigues, Evanildo José da Silva, 47 

Natália de Oliveira Tenuta e Pollyanna Aparecida Dias; Programa de Mestrado em Zootecnia 48 

– Carlos César Rodrigues dos Santos, Gabrielle Silva Souza e Guilherme Pires Bicalho; 49 

informando que todos foram aprovados. Após apreciação e votação individual, as atas foram 50 
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homologadas pelos presentes. 2) Homologar a ata da Defesa de Tese do Programa de 1 

Doutorado em Ciências Fisiológicas - a secretária fez a leitura da ata da Defesa de Tese do pós-2 

graduando a saber:  Programa de Doutorado em Ciências Fisiológicas – Wellington Fabiano 3 

Gomes;  informando que o pós-graduando foi aprovado. Após apreciação e votação, a ata foram 4 

homologada pelos presentes. 3) Homologar a ata do Exame de Qualificação do Programa de 5 

Doutorado em Ciências Fisiológicas - a secretária fez a leitura da ata do Exame de Qualificação 6 

da pós-graduanda a saber:  Programa de Doutorado Ciências Fisiológicas – Valéria Gomes de 7 

Almeida; informando que a pós-graduanda foi aprovada. Após apreciação e votação, a ata foi 8 

homologada pelos presentes.  4) Referendar Edital nº 014/2014 e Retificação 001 e 002/14 – 9 

Doutorado em Ciências Fisiológicas (fluxo contínuo); Edital nº 015/2014 e Retificação 10 

001/14 – Doutorado em Ciências Fisiológicas; Edital nº 016/2014 e Retificação 001/14 – 11 

Mestrado em Ciências Fisiológicas; Edital nº 017/2014 – Mestrado em Química; Edital nº 12 

018/2014 e Retificação 001/14 – Mestrado em Ciências Farmacêuticas; Edital nº 019/2014 e 13 

Retificação 001/14 – Mestrado em Ciência Florestal; Edital nº 020/2014 e Retificação nº 14 

001/14 – Mestrado em Produção Vegetal; Edital nº 021/2014– Mestrado em Zootecnia; 15 

Edital nº 022/2014 e Retificações 001, 002 e 003/14 – Mestrado em Tecnologia, Ambiente e 16 

Sociedade; Edital nº 023/2014– Mestrado em Ciências Humanas; Edital nº 024/2014– 17 

Mestrado/Doutorado em Biocombustíveis - a secretária fez a leitura do Edital nº 014/2014 e 18 

Retificação 001 e 002/14 – Doutorado em Ciências Fisiológicas (fluxo contínuo); Edital nº 19 

015/2014 e Retificação 001/14 – Doutorado em Ciências Fisiológicas; Edital nº 016/2014 e 20 

Retificação 001/14 – Mestrado em Ciências Fisiológicas; Edital nº 017/2014 – Mestrado em 21 

Química; Edital nº 018/2014 e Retificação 001/14 – Mestrado em Ciências Farmacêuticas; Edital 22 

nº 019/2014 e Retificação 001/14 – Mestrado em Ciência Florestal; Edital nº 020/2014 e 23 

Retificação nº 001/14 – Mestrado em Produção Vegetal; Edital nº 021/2014– Mestrado em 24 

Zootecnia; Edital nº 022/2014 e Retificações 001, 002 e 003/14 – Mestrado em Tecnologia, 25 

Ambiente e Sociedade; Edital nº 023/2014– Mestrado em Ciências Humanas; Edital nº 26 

024/2014– Mestrado/Doutorado em Biocombustíveis, informando que devido à exiguidade de 27 

tempo, os editais e as retificações foram aprovados ad referendum do CPPG. Após apreciação e 28 

votação individual, os editais e as retificações foram referendados pelos presentes. 5) 29 

Referendar Edital 003/2014 e Retificação 001/2014 – Especialização em Matemática; 30 

Retificação 001/2014 do Edital 004/2014 – Especialização em Ensino de Geografia; Edital 31 

006/2014 e Retificação 006/2014 – Especialização em Direitos Humanos; Edital 008/2014 e 32 

Retificações 001 e 002/2014 – Especialização em Sociologia; Edital 009/2014 e Retificação 33 

001/2014 – Especialização em Filosofia - a secretária fez a leitura do Edital 003/2014 e 34 

Retificação 001/2014 – Especialização em Matemática; Retificação 001/2014 do Edital 35 

004/2014 – Especialização em Ensino de Geografia; Edital 006/2014 e Retificação 006/2014 – 36 

Especialização em Direitos Humanos; Edital 008/2014 e Retificações 001 e 002/2014 – 37 

Especialização em Sociologia; Edital 009/2014 e Retificação 001/2014 – Especialização em 38 

Filosofia, informando que devido à exiguidade de tempo, os editais e retificações foram 39 

aprovados ad referendum do CPPG. Após apreciação e votação individual, os editais e as 40 

retificações foram referendados pelos presentes. 6) Alteração do projeto do curso de 41 

Especialização em Ensino de Geografia - a secretária fez a leitura do ofício 03-2014 e 09-2014 42 

do coordenador do Curso de Especialização em Ensino de Geografia solicitando alterações no 43 

projeto do curso referente a: regime modular, polos, professores, nomes de disciplinas, exclusão 44 

de disciplinas optativas e datas de realização do curso e cronograma de execução. Delair informa 45 

que estas alterações visam atender as exigências da CAPES e estão de acordo com a legislação 46 

vigente, não alterando a estrutura original do projeto. Após apreciação, as alterações foram 47 

aprovadas pelos presentes. 7) Alteração do projeto do curso de Especialização em Ensino de 48 

Sociologia para o Ensino Médio - a secretária fez a leitura do ofício s/nº datado de 27/06/2014 49 

da coordenadora do Curso de Especialização em Ensino de Sociologia para o Ensino Médio 50 
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solicitando alterações no projeto do curso referente a: quadro de professores, número de polos, 1 

número de vagas e denominação do curso. Delair informa que estas alterações visam atender as 2 

exigências da CAPES e estão de acordo com a legislação vigente, não alterando a estrutura 3 

original do projeto. Após apreciação, as alterações foram aprovadas pelos presentes. 8) 4 

Solicitação recurso para aquisição gás hélio equipamento multiusuário RMN- o Prof. 5 

Alexandre fez a leitura do Of. 20/2014/PPGQ datado de 23/10/2014, do responsável pelo 6 

equipamento multiusuário de Ressonância Magnética Nuclear (RMN) solicitando apoio para a 7 

aquisição de Helio líquido indispensável para instalação e funcionamento do referido 8 

equipamento e informando que o valor integral para a aquisição é em torno de R$22.500,00. 9 

Com a palavra a Profª Helen expõe que este valor é impossível que a PRPPG possa 10 

disponibilizar e ainda existe a questão do local para armazenamento deste gás. O Prof. Alexandre 11 

sugere que os programas que tem interesse poderiam unir e verificar a possibilidade de 12 

aquisição. Com a palavra o Prof. Jairo expõe que este problema é o mesmo com o argônio 13 

líquido do ICTMS (citoma de massas acoplado sistematicamente). A Prof.ª Etel sugere que 14 

observem os editais da FAPEMIG relacionados a manutenção de equipamentos. 9) 15 

Requerimento – recurso candidata Nathália Ribeiro Henriques referente Edital Mestrado e 16 

Ciência Florestal - o Prof. Alexandre fez a leitura do requerimento da candidata Nathália 17 

Ribeiro Henriques inscrita no processo seletivo do Programa de Mestrado em Ciência Florestal 18 

referente ao indeferimento de sua inscrição pela apresentação do documento do histórico escolar 19 

emitido pela base de dados SIGA, fazendo uma exposição do assunto. Com a palavra o Prof. 20 

Marcelo Laia – coordenador do Programa de Mestrado em Ciência Florestal informa que no 21 

documento emitido pelo SIGA consta a seguinte observação: “este documento só é valido para 22 

extrato de notas, não tem valor legal para outros fins. As informações contidas neste documento 23 

estão sujeitas a alterações devido ao processo de atualização de dados”. Tendo em vista esta 24 

informação e como não havia validação por parte do setor acadêmico da instituição, a comissão 25 

optou pelo indeferimento da inscrição. Com a palavra o Prof. Valter explicou o motivo que a 26 

PROGRAD colocou esta observação neste documento informando que o órgão na instituição 27 

responsável pela validação é o de registro acadêmico. O Prof. Marcelo sugere que nos próximos 28 

editais informem que não serão aceitos históricos sem a validação, tem que ter assinatura do 29 

setor responsável, sugerindo ainda que a PROGRAD retire esta observação do documento. O 30 

Prof. Valter informa que este histórico é válido para extrato de notas apenas. O Prof. Álvaro 31 

sugere que a PROGRAD acrescente na observação que este histórico não é valido para 32 

conclusão de curso. Após várias ponderações o Prof. Alexandre coloca em votação o recurso da 33 

candidata para aceitação do histórico escolar emitido pela base de dados do SIGA, sendo 10 34 

votos favoráveis, 02 contrários e 05 abstenções. O Prof. Alexandre solicita à secretária que 35 

comunique a interessada o deferimento de seu recurso. 10) Requerimento – recurso candidato 36 

Francisco Medeiros Martins referente Edital Mestrado e Ciência Florestal - o Prof. 37 

Alexandre fez a leitura do requerimento da candidato Francisco Medeiros Martins inscrito no 38 

processo seletivo do Programa de Mestrado em Ciência Florestal referente ao indeferimento de 39 

sua inscrição pela apresentação do documento do histórico escolar emitido pela base de dados 40 

SIGA, fazendo uma exposição do assunto. Com a palavra o Prof. Marcelo Laia – coordenador do 41 

Programa de Mestrado em Ciência Florestal informa que no documento emitido pelo SIGA 42 

consta a seguinte observação: “este documento só é valido para extrato de notas, não tem valor 43 

legal para outros fins. As informações contidas neste documento estão sujeitas a alterações 44 

devido ao processo de atualização de dados”. Tendo em vista esta informação e como não havia 45 

validação por parte do setor acadêmico da instituição, a comissão optou pelo indeferimento da 46 

inscrição. Após várias ponderações o Prof. Alexandre coloca em votação o recurso do candidato 47 

para aceitação do histórico escolar emitido pela base de dados do SIGA, sendo 12 votos 48 

favoráveis, 04 contrários e 01 abstenções. O Prof. Alexandre solicita à secretária que comunique 49 

ao interessado o deferimento de seu recurso.  11) Manual de Normatização Dissertação e 50 
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Teses  - o Prof. Alexandre sugere que este assunto seja retirado da pauta para que todos os 1 

membros tenham tempo hábil para tomar conhecimento do documento. Sugestão aceita pelos 2 

presentes. 12) Comissão par alteração da Resolução nº 13/CONSEPE – Curso de 3 

Especialização -- o Prof. José Barbosa expõe que devido a complexidade principalmente dos 4 

cursos de especialização à distância se faz necessária a reformulação da Resolução nº 13-5 

CONSEPE de 09/12/2012 que trata do Regulamento dos Programas de Pós-Graduação lato 6 

sensu/UFVJM e para tanto é preciso designar uma comissão. Após explanação do assunto a 7 

comissão ficou constituída do Prof. José Barbosa dos Santos como Presidente e como membros o 8 

Prof. Claudio Heitor Balthazar - representante dos coordenadores do curso de residência em 9 

fisioterapia e Juliana Augusta Dias – representante dos coordenadores do curso de residência em 10 

medicina, devendo ser encaminhado ofício ao Diretor da EAD solicitando indicação de nome de 11 

um coordenador dos cursos de especialização e um servidor da EAD para compor a referida 12 

comissão.  13) Memorando nº 09 da Comissão de Sindicância Disciplinar do Processo nº 13 

23086.002090/2014-80 – o Prof. Alexandre fez a leitura do Memorando nº 09/2014 da Comissão 14 

de Sindicância Disciplinar do Processo nº 23086.002090/2014-80 solicitando parecer sobre a 15 

classificação do trabalho intitulado “A importância dos microinvertebrados pra o ecossistemas 16 

aquáticos: contribuições para a educação ambiental”, quanto a ser pesquisa ou extensão. O Prof. 17 

Alexandre expõe que este mesmo parecer já foi solicitado à PRPPG e que já foi respondido pelos 18 

Profs. Helen e José Barbosa. Com a palavra a Prof.ª Helen expõe que este projeto foi analisado 19 

por ela e pelo Prof. José Barbosa onde verificaram se ele estava caracterizado como projeto de 20 

pesquisa e se havia registro do projeto na PRPPG. Não há registro deste projeto na PRPPG e o 21 

aluno não configura objeto de pesquisa e o questionário é para avaliação ambiental. Todos os 22 

projetos nesta linha são de extensão e em decorrência dos aspectos analisados não classificaram 23 

este projeto como pesquisa. O Prof. Marcelo expõe que não cabe ao Conselho deliberar sobre 24 

este assunto e se não tem registro na PRPPG não é pesquisa. A Prof. Etel fala que este projeto foi 25 

submetido ao CEP e não cabe ao CPPG deliberar sobre este assunto. Diante de várias colocações 26 

O Prof. Alexandre fala que o CPPG não tem prerrogativas para deliberar sobre o assunto. Após 27 

várias considerações e debates, foi votado o seguinte encaminhamento: O CPPG acompanha o 28 

parecer emitido pela PRPPG. Após a votação, foi apurado os seguinte votos: 11 favoráveis e 02 29 

contrários. O Prof. Alexandre solicita à secretária que encaminhe ofício a Presidente da 30 

Comissão de Sindicância informando a decisão do CPPG. OUTROS ASSUNTOS – 1) Of. 31 

Circular nº 006/2014/PRPPG/UFVJM datado de 03/12/2014 – a secretária fez a leitura do Of. 32 

Circular nº 006/2014/PRPPG/UFVJM datado de 03/12/2014 informando que a pedido do Diretor 33 

de Pós-Graduação - Prof. José Barbosa solicita a todos os coordenadores o comparecimento na 34 

reunião agendada para o dia 16/12/2014 devido a relevância dos assuntos.  2) Of. 35 

PPGODONTO nº 075/2014 de 05/12/2014 – a secretária fez a leitura do Of.PPGODONTO nº 36 

075/2014 de 05/12/2014, comunicando que o colegiado do programa aprovou o cancelamento da 37 

matrícula a pedido da discente Jussara de Fátima Barbosa Fonseca. Após apreciação, a decisão 38 

do colegiado foi homologada pelos membros presentes. 3) PROAP – Delair explica a 39 

importância do acompanhamento dos processos relativos ao PROAP 2014, informando que 40 

deverá realizar a prestação de contas em janeiro/2015. Ainda com a palavra solicita a todos os 41 

coordenadores que façam o planejamento de gastos com o recurso do PROAP 2015, tendo em 42 

vista que a CAPES tem solicitado o Plano de Trabalho Institucional no final do mês de dezembro 43 

ou início de janeiro/2015 que é período de recesso ou férias dos docentes. 4) Reunião do 44 

Conselho Curador/FAPEMIG – o Prof. Alexandre  informa que participou da reunião do 45 

Conselho curador/FAPEMIG e que dentre o assuntos tratados foi a despedida do Prof. Mário 46 

Neto e o Prof. Evaldo Ferreira Vilela será o novo presidente da FAPEMIG. Informa ainda que o 47 

Presidente da FAPEMIG, o Presidente da CAPES e o Diretor de Bolsas e Programas da CAPES 48 

estarão participando nos dias 19 e 21/03/2014 do V Encontro Científico do Multicêntrico em 49 

Ciências Fisiológicas que será realizado nesta Instituição. 5) Alteração Calendário Acadêmico 50 



40. Reunião Ordinária CPPG 5/5 

2014-2015 – o Prof. Alexandre expõe que não foi divulgado no Calendário Acadêmico 2014-1 

2015 a data de matrícula dos alunos não vinculados (aluno especial) e alunos vinculados aos 2 

programas de pós-graduação de outras instituições e esta data deverá constar do mês de 3 

fevereiro. Com a palavra o Prof. Flávio expõe que a data apresentada para matrícula de aluno 4 

especial no Calendário Acadêmico não atenderá as especificações do Programa de Mestrado em 5 

Gestão de Instituições Educacionais-GIEd, que terá atividades iniciadas em 23/02/2015. Após 6 

várias explanações o Prof. Alexandre fala que diante do exposto o PPGGIEd não terá condições 7 

de oferecer vaga para matrícula especial dentro do sistema e coloca em votação a alteração do 8 

calendário que foi aprovada por unanimidade.   6) Solicitação de veículo  – o Prof. Alexandre 9 

informa que está recebendo reclamação por parte dos coordenadores que solicitam veículos com 10 

antecedência devida e o setor de transportes estão recusando os pedidos no último momento o 11 

que tem causados sérios transtornos inclusive questões ligadas a participação de professores em 12 

bancas examinadoras. Após várias colocações o Prof. Alexandre solicita á secretária que 13 

encaminhe ofício a PROAD comunicando os transtornos que vem ocorrendo em relação a 14 

solicitação de veículos e pedindo que seja comunicado no mínimo com 2 dias de antecedência a 15 

impossibilidade da viagem, para que possam ter condições de tomarem outras providências. 16 

Nada mais havendo a ser tratado o Sr. Presidente declara encerrada a reunião, agradecendo a 17 

presença de todos. Eu, Delair Moreira da Silva, Secretária Executiva/CPPG/UFVJM, lavrei a 18 

presente ata que, se aprovada, será assinada por todos os membros presentes. Diamantina, 11 de 19 

dezembro de 2014.-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x- 20 


